



El narco ha arrebatado 30 mil niños y jóvenes a programas sociales de AMLO

Reportes revelan que el gobierno Federal carece de políticas públicas y marco jurídico para atender y prevenir el reclutamiento de menores al crimen organizado

Estrategia fallida

Mario D. Camarillo

nacional@cronica.com.mx

Agoniza un sexenio de pesadilla en materia de seguridad, con 194 mil 847 homicidios dolosos desde el 1 de diciembre de 2018 al 17 de agosto de 2024, donde grupos del crimen organizado le han ganado la partida al Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador en un tema sensible como la niñez y la adolescencia que no se logró rescatar de las tentaciones del narco al ser reclutados con tentadoras sumas de dinero, ya sea por voluntad propia o por la fuerza. Reportes de organizaciones que monitorean la vulnerabilidad de este sector social que está a merced de grupos criminales, destacan que los pagos que ofrecen cárteles de la droga alcanzarían los 12 mil y en ocasiones hasta los 18 mil pesos mensuales, los que superan los 7 mil 572 pesos que dan las becas que la 3T da a los jóvenes que ni estudian ni trabajan.

Información de la Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim), destaca que México carece de políticas públicas y de un marco jurídico que pueda ser sustento para atender y prevenir de manera integral el reclutamiento y utilización de niñas, niños y adolescentes por parte de grupos del crimen organizado, en cualquiera de

sus formas, ya sea por voluntad o bajo amenazas.

De acuerdo con esta coalición integrada por 77 organizaciones de la sociedad civil que trabajan para promover y defender los derechos de los niños y adolescentes en México, subraya que en 2019, el Gobierno Federal se comprometió a la detección de reclutadores de menores y a prevenir que niñas, niños y adolescentes fueran enganchados por grupos del crimen organizado, esto, como parte del Plan de Acción 2019 – 2024 de México en Alianza Global para poner fin a la violencia contra la niñez, pero es uno de los pendientes que dejará de herencia la actual administración al entrante Gobierno Federal.

Redim señala, a manera de denuncia, que desde el 1 de diciembre de 2018 cuando inició el gobierno de López Obrador a la fecha, no existen cifras oficiales sobre el número de personas de entre 8 a 17 años que han sido reclutadas por la delincuencia organizada, y es que al no haber políticas públicas que permitan dar seguimiento a este delito, en México tampoco hay medidas puntos de acción para prevenir que grupos vinculados al narco los recluten por la fuerza.

HALCONES Y SICARIOS

En este mismo tenor, un informe de la organización civil Reinserta titulada "Niñas, Niños y Adolescentes recluta-



dos por la Delincuencia Organizada”, resalta que las edades tempranas de los menores que son enganchados para sumarse a las filas del crimen organizado van desde los 7 a los 9 años y principalmente son niños o niñas que provienen de familias fracturadas, donde abunda la pobreza y la violencia en comunidades marginales.

Sobre este punto, el Colegio de la Frontera Norte y el Redim apuntan en informaciones independientes, que grupos del crimen organizado han echado mano de diferentes métodos para enganchar a futuros “halcones” o “sicarios” ya sea a través de pláticas callejeras con pandillas donde se les tiente con jugosas sumas de dinero con el pretexto de que el trabajo será fácil y con ello ayudarán a la comunidad.

Asimismo utilizan la tecnología vigente, como las redes sociales o chats donde se les invita a integrarse a grupos de Call Center donde una vez adentro se les invita a sumarse “con un nuevo trabajo” donde no importa la edad ni la experiencia.

Los dos principales grupos criminales del país como el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y el Cártel de Sinaloa han echado mano de redes sociales como Facebook y Tiktok para atraer reclutas.

REDES SOCIALES

Los jaliscos, como se conoce al CJNG, promovía diversas “campañas de altruismo” en el país a través de una web que ya fue cerrada pero en la que con diferentes secciones con una sala de prensa, radio, programas, videos, música, archivos, galería de fotos, entre otros, se les invitaba a interactuar con los reclutadores.

El sitio exhibía mapas de los estados donde tienen presencia como Chiapas, Tabasco, Colima, Nuevo León, Nayarit, Jalisco, Veracruz y Guerrero, entre otros y subrayaba a manera de bienvenida a su página con la leyenda: “Lucharemos contra la violencia para recuperar la seguridad, recuperar los puestos de tra-

bajo, agua limpia, alimento, educación para la familia pobre, para la nueva generación”.

La página web exhortaba a escuchar narcocorridos, ver videos y en sus secciones presentaba información donde exponía los supuestos motivos por los que surgió este grupo criminal. Asimismo, resaltaba que el CJNG cuenta con 59 mil 753 integrantes y que ha partici-

pado en 378 obras públicas de apoyo a comunidades marginadas y abandonadas por el gobierno.

CHAPITOS

Por su parte, el Cártel de Sinaloa dirigidos por los “Chapitos”, hijos de Joaquín

“El Chapo” Guzmán, ha utilizado también de las redes sociales pero buscan ser más prácticos al abrir una cuenta con videos cortos en la red Tiktok conocida como “La Chapiza”, en la que se exhiben mensajes sobre la sangre nueva del sicariato en Sinaloa y en los estados donde el grupo tiene presencia. Además destaca que andan en busca de jóvenes que renueven sus filas y que serán acompañados por miembros de la vieja escuela para instruirlos y enseñarles las plazas donde operan y quienes son sus líderes.

En la cuenta de los “Chapitos” circulan videos de sujetos armados del cártel y en éstos se muestra a los seguidores de la red social las armas con las que cuentan, las unidades, los lujos que pueden llegar a tener si se suman a las filas del grupo.

POBREZA

Investigaciones de la agencia InSight Crime, Coneval e Inegi, coinciden en estudios independientes que los grupos criminales han encontrado en las comunidades más pobres del país sus centros de reclutamiento, ya sea a través de quienes tentados por ganar importantes sumas de dinero o quienes bajo amenazas de hacerles daños a sus familias son sumados a las filas del narco.

Investigaciones de la Red por los Derechos de la Infancia en México estiman que por lo menos 30 mil menores han si-

do reclutados por grupos criminales en los últimos años para realizar actividades iniciales como “halcones” o informantes, para la venta de droga al menudeo, venta de piratería, mensajeros para extorsiones y de ahí pasan a ser sicarios. Para estas actividades iniciales los pagos suelen ser de 600 pesos por día, que al mes les representan hasta los 18,000 pesos.

La Redim subraya que la manera en cómo los menores desde el mismo momento en que son reclutados comienzan una carrera delictiva los lleva a partir de los 9 a 10 años para desempeñar tareas de informantes; a los 12 años, luego de conocer como es la operación y estructu-

ra de las organizaciones, se les asignan tareas como vigilantes de las casas de seguridad donde mantienen a personas secuestradas; entre los 14 y 16 años dan el siguiente paso, cuando se les entrega un arma y se les encomiendan asesinatos por encargo para ser sicarios o se les hace responsables de controlar una “tiendita” de venta de drogas.

SIN ESTRATEGIA

Al no existir políticas públicas ni estrategia de combate al crimen organizado, tampoco hay cifras oficiales a nivel nacional sobre cuántos menores de edad han sido reclutados por el narco, y solo existen cifras estimadas proporcionadas por organizaciones civiles que monitorean con informes de autoridades estatales o de medios de comunicación, números sobre niños y niñas que fueron enganchados.

En lo que respecta a las ciudades donde predomina el reclutamiento de menores de edad por estos grupos la lista la encabeza Monterrey, Ciudad Juárez, Tijuana, Mexicali, Torreón, Saltillo, León, Celaya, Acapulco, Cuernavaca, Ciudad de México, Ecatepec, Puebla y Tapachula, entre otras.

De acuerdo con el Colegio de la Frontera Norte, la tentación por el dinero que ofrecen los cárteles de la droga a los niños, niñas y adolescentes ha podido más que los riesgos que implica sumarse a algún grupo criminal, ya que depen-

diendo de la actividad encomendada al ser menor de edad, quienes ingresan a estos grupos llegan a recibir como pago que alcanzarían los 12 mil pesos al mes y en ocasiones los 18 mil cuando la responsabilidad es mayor y cuando ya pueden acompañar a elementos de ma-



por jerarquía a labores de fabricación de drogas, entrega de ésta, secuestros, cobros de extorsiones, asesinatos por encargo a gente de alto nivel o de grupos contrarios●





Menores enganchados por el narco inician como "halcones", narcomenudistas, hasta llegar a sicarios o jefes de plaza.

El número de niños sicarios del crimen organizado que ha sido detenido va en aumento. Los Chapitos han utilizado Tiktok para buscar reclutas y para ello exhiben videos de las plazas donde operan, vehículos, armas y lujos.

Procedentes de familias fracturadas por la violencia y la pobreza, los infantes son tentados por dinero y lujos que les ofrecen grupos del crimen organizado.